

DIARIO CONSTITUCIONAL,

POLITICO Y MERCANTIL

DE PALMA.

CUARTO TRIMESTRE

*Del año 3.º de nuestra gloriosa
restauracion, y el II de la
Constitucion de la Monarquía
Española.*

MALLORCA

IMPRENTA DE FELIPE GUASP.

Año de 1822.

*Non est, mihi crede, tantum ab hostibus armatis ætati nostræ
periculum, quantum ab circumfuis undique voluptatibus. Scipio ad
Massinissam.*

*His ego gratiora alia dictu esse scio; sed me vera pro gratis lo-
qui, etsi meum ingenium non moneret necessitas cogit. Vellem equidem
vobis placere, sed malo vos salvos esse; qualicumque erga me animo fu-
turi estis. T. Quintius Capitolinus ad Romanos.*

*Nescio qua natale solum dulcedine corda
Implet et immemores non sinit esse sui. Ovidius*

Diario Constitucional,

POLITICO Y MERCANTIL DE PALMA.

Del martes 1.º de Octubre de 1822.

La Dedicacion de la Sta. Iglesia Catedral.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 16 de Setiembre.

El rey ha resuelto que el teniente general baron de Eroles y el brigadier don Felipe Fleyres; por haber abandonado las banderas nacionales, declarandose enemigos de la constitucion política de la monarquía y obrando de concierto para destruirla, queden desde luego dados de baja en el ejército y exonerados de todos sus empleos, honores y distinciones, debiendo ser comprendido en esta resolucion el mariscal de campo don Vicente Quesada por hallarse hace tiempo en el mismo caso que aquellos, y no haberse hecho hasta ahora igual declaracion acerca de él; y verificandose lo mismo con el teniente general don Carlos Odoneil, por haberse marchado á Francia sin licencia de S. M.

Santander 7.

Acaban de recibirse en ésta noticias de Bayona que, entre otras son las mas interesantes las que se copian á continuacion.

El chocho Eguía está en estos dias terrible contra Quesada, pues dice que el motivo de no prosperar la fé en Navarra es porque este estando casado *in facie ecclesie* vive abarraganado con una tal Pepa, muger de rompe y rasga. Quesada sabe que Eguía le tiene entre ojos, y dice que es un viejo santurrón, que no sirve para nada, y que no le hará caso: de modo que este miserable vetusto va á quedarse sin mando; es verdad que ya no tiene dinero que dan.

Tambien está el vejete muy incomodado con los de la fé de Cataluña, pues dicen que ofrecen córtés á la antigua usanza, y otras zarandajas que no placen á este pobre señor, que repite cien veces á cuantos le hablan, se morirá con el gusto de ver restablecida en España la inquisicion, y levantados todos los conventos á costa de los pícaros liberales. En cada calle (decia el otro dia á uno que le hablaba de las cosas de España) en cada calle he de poner una horca: no será como el año 14 que todo fue dulzura (*¡habrá pícaro igual!*) y suavidad.

El que lo entiende y ha entendido es Nuñez Abreu: este es el mas bribonde de todos los bribones: aunque se llama no sé que cosa de estado mayor, huye de los peligros, y hace buenas pesetas con las que come y goza á la salud de los mentecatos de España y Francia. Aqui nos reimos infinito con los planes de estos fanáticos que como hechos por gente de iglesia nada tienen que temer de ellos los liberales.

El que ha escrito estos dias dando muchas esperanzas á los de Toledo, que hace como que sabe grandes cosas, cuando lo que se sabe es que no hay un francés regular que no le desprecie altamente por sus traiciones

repetidas, y su cobardía sin ejemplo cuando le desafió el jóven Mina.

Algunas fuerzas del cordon sanitario se han marchado al interior.

Rianse vds. de intervenciones estrangeras. Ni la Rusia ni el Austria tienen un real para mover sus ejércitos: ni la Inglaterra lo permitirá, ni nuestro gobierno consiente el que pise un bataillon extranjero nuestro territorio; ¡pobre de él si tal sucediese! destruyan vds. toda la canalla que asola estas provincias fronterizas, tengan mas energía que la que han tenido hasta ahora, y estén seguros de que serán libres mal que les pese á sus *serviles* y nuestros *ultras*.

PERSECUCION DE FACCIOSOS

Los estrechos límites de nuestro periódico no nos permiten insertar enteros los partes de las operaciones de nuestras tropas contra los facciosos; y así hemos determinado dar solo un abstracto de todos ellos, sacado de los periódicos del Continente, reservando hacerlo mas detalladamente para cuando las circunstancias de alguna accion, ó de alguna gran victoria lo exijan.

SEPTIMO DISTRITO.

Ejército de operaciones del general Mina.

En 9 del finado setiembre habia entrado en Lérida el general Mina con 1200 infantes, y 500 caballos. En 14 del mismo al amanecer llegó á Cervera sin haber encontrado un faccioso en el camino. Pensó sorprender á los sitiadores de la universidad; pero las avanzadas situadas á una legua de ella se apercibieron de su marcha, y huyeron á San-Ramon, cuyo sitio despues han abandonado. El 16 permanecia el general en aquel punto preparando su plan de campaña. La Diputacion provincial de Barcelona le ha dirigido esta felicitacion.

Escmo. Sr. — La Diputacion provincial de Barcelona fiel intérprete de la voluntad de sus leales comitentes, se congratula con ellos de tener la ansiada ocasion de felicitar á V. E. por su arribo á este 7.º distrito militar; y de asegurarle que ésta sola satisfaccion, precursora de la victoria, ha compensado completamente los sinsabores que eran consecuentes al retardo de auxilios necesarios al sostén de la libertad en éstas cuatro provincias, víctimas de la brutal preocupacion y del ciego fanatismo. La feliz llegada de V. E. ha sido mirada por los buenos Catalanes como el iris de paz en medio de una desecha borrasca, firmemente persuadidos que el solo nombre de V. E. basta para serenar tan horrenda tempestad. Animosos con el orgullo de verse á las órdenes de V. E., redoblan los juramentos de morir ó ser libres que no ha dejado de repetir con ellos ésta Diputacion en los mayores apuros, y que será constantemente su única divisa; pues

decidido este cuerpo á defender á todo trance la libertad, tiene ya acordadas las medidas extraordinarias que dictan las críticas circunstancias en que se halla la antigua Cataluña, de las cuales remitirá luego egemplares á V. E. por si estimándolas conformes, se digne cooperar por su parte á su egecucion: no verificándolo al presente por no estar aun tirados los impresos, y no querer retardarse mas ésta Diputacion la complacencia de ofrecer á V. E. sus respetos, y todo el lleno de sus facultades con las cuales espera contará V. E. en cuanto sea menester, así como con cualquier género de sacrificio que reclame de ésta provincia el bien de la patria, único blanco de nuestras operaciones. = Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona 17 de setiembre de 1822. = Siguen las firmas.

Compañía de Italianos emigrados.

Tambien los valientes hijos de la desdichada Italia, de cuyas virtudes no era digno teatro su suelo natal embrutecido, tambien coadyuvan á los bravos militares españoles en la guerra sagrada por la libertad; presentan sus pechos á las balas de los enemigos de ella, y los persiguen y derrotan al mismo tiempo. El 2 del pasado en una reaccion de los facciosos tuvo su bizarra compañía la pérdida de 5 de sus individuos, y la desgracia de otros tantos heridos, capitanes unos, y otros subalternos, ejerciendo con todo algunos las funciones de soldado. Habia salido esta compañía de San Feliu de Guixols con un destacamento de Leon, y Soria para escoltar el correo de Gerona. A las inmediaciones de Casa de la Selva se encontraron con una partida de 200 facciosos: los atacaron, y lograron desalojarlos de cuantas posiciones tomaban. Juzgandolos dispersados prosiguieron otra vez su camino; cuando la misma partida de facciosos reforzada con mayor número, se deja caer sobre ellos, y atacándolos los fuerza á retirarse á Casa de la Selva. En esta retirada tuvieron la pérdida referida con mucha tambien de parte de los enemigos. El número de estos era mayor que el de la compañía Italiana en proporcion de siete á uno.

En 18 del mismo setiembre sorprendió esta ínclita compañía destacada al efecto, al cura del lugar de Gualba partido de Granollers Mosen N. Baborés y Oms, y fué fusilado á algunos pasos del mismo. Este era quizás el mas fanático, el mas desorganizador, y mas sediento de sangre entre los monstruos que ha abortado en esta funesta guerra el estado eclesiástico de Cataluña. ¡Gloria, y honor á los heroicos emigrados de Italia que nos han libertado de él!

Division de Rotten.

Destruir la reunion de cuatro ó cinco mil facciosos que capitaneados por el traidor Eroles circumvalaban la plaza de Cardona, fué lo que ocupó á la famosa division del brigadier D. Antonio Rotten en los dias del 11 al 18 de setiembre. Salíó el 11 compuesta de los batallones de Cordova, Africa, ligero de Canarias, un destacamento del regimiento infantería de Murcia, dos compañías del de Soria, una de cazadores de Vich, voluntarios de San-Pador, miqueletes de Berga, la partida de caballería de la Constitucion, y una pieza de artillería de á tres. Dividida en dos columnas mandadas por el coronel D. Manuel Fernandez comandante de Cordova la una, y la otra por el teniente coronel D. Pablo Viver comandante de Canarias, se dirigió con una marcha forzada de 14 horas á la retaguardia del campamento enemigo situado en Balsegura. Los cazadores de Africa cargandolo á la bayoneta lo desocuparon, de modo que á las 8 y media de la noche pudo entrar la division en Cardona. = El 12 desalojaron al enemigo de otro campamento en Serateix de cuyo monasterio estaban apoderados mas de 700 de los facciosos, y los obligaron á una vergonzosa huida, en que fueron perseguidos quedando muer-

tos 24 de ellos, y muchos heridos. = El 13 marchó el coronel Fernandez con su batallon, Soria, y Vich á Manresa á conducir el comboy, y la demás tropa quedó preparando el camino. = El 15 fue introducido el comboy compuesto de 203 acemilas de víveres 200 cabezas de ganado lanar, 4 de vacuno, y 82 cabras aprendidas á los facciosos. = El 16 y 17 Canarias acupó varios puntos de la huerta de Cardona para que pudiesen aquellos míseros habitantes continuar sus interrumpidas labores campestres. Despues de estas operaciones tan interesantes emprendió la division la marcha para Manresa. Se cogieron á los facciosos ademas de las cabras dos cajas de guerra, armamentos, cien cuarenta cargas de acemila de harina, trigo &c. y otros efectos. De nuestra parte no hubo mas pérdida que la de dos soldados heridos el uno de Africa, y el otro de Canarias.

Tropas que pasan á perseguir á los facciosos.

Dia 2 de setiembre pasaron desde Coruña á Bilbao los dos batallones del regimiento de Victoria.

La Milicia activa de Jerez salió el 3 de setiembre con direccion á Algeciras para embarcarse á fin de pasar de órden del Gobierno á Cataluña.

Pasan tambien á Cataluña algunas tropas nacionales voluntarias de Madrid con la division del brigadier D. Asensio Nabot.

La mañana del 20 de setiembre salió de Barcelona el tercer batallon de la M. N. V. ó de cabezas de familia con direccion á Martorell á las órdenes del coronel de ejército el señor Montero Vigodet. Nada, nada arredra el entusiasmo Barcelonés. El miliciano soltero con el casaca abandona los placeres y comodidades de la vida doméstica, las tiernas esposas, los hijos, y deudos, par volar al combate á la defensa de la patria, y á la gloria sin tener cuenta con las fatigas y las privaciones.

El honrado miliciano activo abandona igualmente su taller á la voz de la Patria, deja gustoso el campo confiado á las tremulas manos de su anciano padre, quien levantandolas con trabajo para echárselas al cuello le dice con acento imponente: «Maldeciria, hijo mio, los sudores que me has costado, si no los viera invertidos en socorro de la Patria» ¡Ah! que la heroicidad de los Españoles es solo igual á si misma!

PALMA.

Orden de la plaza adición á la de ayer.

«El Sr. Secretario de Estado y del Despacho de la guerra con fecha de 17 del corriente dice al Sr. Comandante General de este distrito lo siguiente. = De órden del Rey remito á V. S. los adjuntos exemplares del manifiesto que S. M. ha tenido á bien dirigir á la Nacion á fin de que V. S. se sirva disponer se le dé toda la publicidad mandando se lea á los cuerpos al frente de banderas y estandartes para que los beneméritos individuos que componen el ejército permanente y Milicia Nacional Activa al paso que se enteren perfectamente de él se penetren de las verdaderas intenciones de S. M. en bien y felicidad de la patria para lo cual cuenta siempre con tan valientes y patrióticas tropas.»

Para dar puntual cumplimiento á lo prevenido en la anterior Real órden y fines á que se dirige dispondrán los Sres. Gefes la publicidad y lectura al frente de Banderas á sus respectivos cuerpos, formándolo cada uno en el dia y hora que aquellos determinen en sus respectivas puntos de reunion é inculcando con este motivo en sus individuos los sentimientos que la misma Real órden expresa y son los que estrechamente unen á todos los militares españoles que hemos jurado, de nuevo juramos, y siempre juraremos CONSTITUCION Ó MUERTE. = De órden del Sr. Comandante General. = Socies.

Servicio para hoy.

Principal, visita de hospital y provision Rey: carcel la M. N. L. V.: las demas guardias Milicia activa, reten Pavia.